



La gran yegua 'Estrella XXI'

Haller

Guardianes de la historia española

LA YEGUADA ALEMANA LLEVA MÁS DE UNA DÉCADA MANTENIENDO UN EQUILIBRIO MAGISTRAL EN SUS BELLAS INSTALACIONES DEL SUR DEL PAÍS. UN REDUCIDO GRUPO DE YEGUAS PRE, DE ORÍGENES HISTÓRICOS, SON CUBIERTAS POR SEMENTALES ESPAÑOLES ELEGIDOS ESCRUPULOSAMENTE

Texto: Katharina BRAREN
Fotos: Topiberian.com

Viajamos hasta Alemania, donde desde 1997 la familia Haller cría caballos españoles en la alta Bavaria, en el pueblo de Eglfing. En una pintoresca finca de seis hectáreas encontramos caballos de Pura Raza Española al pie de los Alpes, en el sur de Alemania. Los Haller se enamoraron perdidamente de nuestro caballo y hace años decidieron comprar la primera yegua.

NACIÓ UNA ESTRELLA. Así adquirieron a 'Estrella XXI', que había nacido en 1992 en Alemania. Actualmente tiene dieciséis años y se ha cubierto con 'Utrerano VII'. La madre de 'Estrella', 'Espléndida XXII', era una yegua del hierro de Antonio Luis Martos Luque que unía en sus orígenes la genética de Yeguada Militar y la de Ignacio Bravo Martínez. Además, uno de sus sementales más sonados, 'Cartucho', es el bisabuelo de 'Estrella'. 'Espléndida' aún había sido cubierta en España por el semental 'Frontero', del hierro de Cañizares Moreno.

Después fue vendida a Alemania y así fue como es que 'Estrella' nació en Alemania. Su padre, 'Frontero', lleva en su sangre la mezcla de Hierro del Bocado y Yeguada Militar. 'Frontero' era a su vez un hijo de

'Jara CXLV' con Beatrice Buron Jara

'Nemeo', que viene por 'Hacendoso IV', el famoso caballo de la viuda de Terry.

MUY FEMENINA. La yeguada de los Haller tiene dos peculiaridades. Por un lado, solo mantiene yeguas de cría. Andalusier Haller no dispone de ningún semental en propiedad. Por otro lado, el requisito imprescindible que piden los Haller a sus yeguas de cría es que tengan montabilidad. Ellos comprueban personalmente "la buena conducta" de sus animales bajo el jinete. Cada una de sus yeguas madres está montada, preparada en Doma Clásica hasta un nivel medio y apta para las salidas al campo.

Los Haller han conseguido llevar a cabo sus criterios de cría con 'Estrella'. Su primera yegua fue un gran acierto porque lleva la mezcla de la belleza del caballo barroco y la funcionalidad en sus genes. Así que los Haller se han centrado exclusivamente en la calidad de sus reproductoras y han decidido no mantener a ningún semental reproductor en su ganadería, sino acudir a los primeros reproductores en el mercado, buscar sementales contrastados, como 'Utrerano VII' o 'Fuego XII'.

CAMPEONES EN MÜNICH. 'Estrella' es una yegua elegante, muy enraizada con sus correctos tres aires. Ludwig Haller desbravó a 'Estrella', que resulta ser un ejemplar ideal para paseos y para acudir a la feria del caballo español en Alemania. Tiene un carácter extraordinario, es confiada, cariñosa y siempre está a la disposición del jinete. 'Estrella' fue declarada campeona de la Raza en 1999 en el concurso morfológico nacional de la raza en Múnich.

Otras dos yeguas forman el tronco de Yeguada Haller: 'Jara CXLV' nació en 1998. Se trata de una hija de 'Estrella XXII'. Su padre es 'Insolvente', un semental con un alto potencial genético cartujano. Ella ha sido preparada en Doma Clásica profesionalmente y es una gozada montarla, de ayudas finas y sensibles. 'Jara' es elegante.



Los Haller decidieron centrarse en la calidad de sus yeguas madre y no mantener ningún semental en la ganadería. Para ello recurren a sementales contrastados



La segunda es 'Escala VII', una prometedora potra hija de 'Estrella XXI' que nació en mayo de 2005. Su padre es 'Chamaco', un semental del hierro de Romero Benítez.

El número total de los animales no supera nunca a los seis ejemplares jóvenes. Los animales están suficientemente cerca de la casa principal de la finca para poder controlar y supervisar a diario la evolución de los potros. Los potros nacen bajo supervisión veterinaria y enseguida se acostumbran al trato cariñoso pero consecuente de los humanos.

El herrador corrige los aplomos y los cascos. Su primer viaje en el remolque lo hacen con su madre a las cuatro semanas de vida, cuando se les lleva a los prados, algo más alejados de la finca. Este desplazamiento tiene lugar en mayo, cuando el clima es ya veraniego y en los prados llega la hierba hasta la rodilla.

CLAVE DEL ÉXITO. La clave del éxito de la cría del caballo centroeuropeo en Alemania radica precisamente en este *modus operandi*. La gran mayoría de los ganaderos mantiene de una a tres yeguas de vientre y acude a los centros de ventas de semen para beneficiarse de la genética de los sementales contrastados y obtener garantías de calidad.

Para la preparación profesional de los potros, desbrave o entrenamiento más avanzado, cuentan con los servicios de la amazona profesional Beatrice Burón. En estos momentos, los Haller tienen toda su ilusión y esperanza puesta en el próximo hijo de 'Estrella XXI' y de 'Utrerano VII'. Si saliese un macho estaría a la venta en www.andalusier-haller.de. ■



Otra yegua joven de la ganadería alemana, 'Escarcha XV'